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陳定國再回學術界

人物

新任管理學院院長專訪 

 

【記者舒宜萍專訪 攝影】出國頻繁的新任管理學院院長陳定國，開學前才從大陸北

京大學光華管理學院舉辦研討會歸來，下月又將出國。留著兩綹小髭鬚、非常忙碌卻

永遠保持笑容的他，是大家公認的「淡江熊貓老師」。 

 

所謂的熊貓教授，是創辦人張建邦博士提出的，他說：「如果一個動物園，只有獅子

、老虎、大象，對遊客來說，吸引力不大。但如果有熊貓，肯定顧客統統上門爭看熊

貓了。」本校每年都找尋熊貓教授來校，可以擴展師生視野，也能鼓勵教師積極研究

，提昇淡江學術名聲。 

 

二十年前就做過台大商學研究所所長及系主任的陳定國，一九六三年獲成大交通管理

系學士，一九六六年取得政大企管碩士，為當時台灣第一位MBA。後來到美國密西根

大學攻讀博士學位，畢業時是兩岸華人中，第一位獲美國企管博士的學者。 

 

陳定國談起，那時回到國內，在台大任教，擔任商學系主任及所長，經過他的有效管

理，學生人數從數百人增加到兩千人。實施勤教嚴管，善用社會資源，與企業界經營

實務結合等，培育無數優秀人才，為台大商研所打出好名聲，至今仍是孕育商界金融

界人才的金字招牌。今天，他應校長張紘炬之邀，接下管理學院院長一職，「就是要

把這項成功經驗帶進淡江。」 

 

張紘炬校長把陳定國從企業界找回來，到淡江服務，陳定國即在院共同科開設「企業

經營講座」課程，邀請知名上市企業老闆到淡江開講，由於內容廣及紡織、食品、建

築、金融等各行業，受邀者皆是高學位有豐足經驗的大老闆，廣受同學歡迎，甚至有

同學上完課，畢業後直接到這些大企業去應徵工作。陳定國說，「這些演講者都是老

朋友了，實際授課經驗豐富，對同學了解市場經營真的很有幫助。」 

 

陳定國的企業經營實務經驗非常豐富，他在台大任教十一年後，因台灣經營之神王永

慶的邀約，擔任總經理一職，後來轉到卜蜂泰國集團工作，優秀的表現受到長官賞識



，做到資深執行副總裁，再轉任美國卜蜂紐約公司總裁。也曾任職香港正大集團資深

執行副總裁，在企業界這十四年，這是充分運用理論轉戰實際經營市場成功的最好例

證，使陳定國在學術界、企業界都累積了相當多的人脈。 

 

「淡江管理學院很有競爭力。」陳定國表示，從以前文理學院時期商學系，分成現在

商學院和管理學院，兩院加起來學生人數超過一萬人，歷年畢業校友投入商場不計其

數，如果大家合作，成就會很了不起。他現在上任後，將著重在學生「質」的提昇

，使學生更能適應廿一世紀的挑戰。 

 

兩年前，他選擇加入淡江這個大家庭，因為「淡江經營得很好！」發展目標明確，同

仁做事很有效率，如果貫徹國際化資訊化未來化的方針，「也許廿年後趕上眾多公立

學校，就像美國哈佛大學成就超越所有國立大學一樣。」 

 

擁有這個明確的目標，他的新做法有三：加強英語電腦課程、多聘老師增加選課多樣

化、持續舉辦各種經營相關講座，讓師生眼界更開闊。陳定國說，尤其要會做生意

，英文電腦不可不會，未來還要要求老師增加英語授課課程，讓學生學得更多。 

 

甚至他提出：「如果可能，配合社會經濟需要調整系所，或減少系的學生增加研究所

錄取名額。」他舉例說，哈佛大學每年有八百個MBA碩士，畢業到社會上極具競爭力

，當然相對的，系上師資一定要強，會請各系繼續聘老師，一年增加5﹪，五年十年

之後就很可觀。 

 

另外，他將運用其與企業界的豐沛人脈，爭取與企業界的互動，建立建教合作關係

，讓學生有實習的機會，並鼓勵學生好好表現，淡江的名聲就打出去了，自然也會吸

引學生選擇淡江就讀。 

 

他為淡江主辦的「兩岸企業高階經營實踐經驗分享」演講會，每月一場演講，邀請經

營者現身說法。本學期邀請了統一集團總經理林蒼生、自然美國際美容集團董事長蔡

燕萍、下學期邀請宏仁集團董事長王文洋等企業家來校演講。這些企業家將各自說明

企業實例分析，以期協助台灣企業界創造更佳榮景。




